

UNA TARDE EN LA ANTIGUA ROMA
Ciclo de conferencias organizadas
por la SEEC- Delegación Comunidad Valenciana

SAGVNTINA DOMVS BAEBIA

Aula Didáctica de Cultura Clásica

Amparo Moreno y Charo Marco

Resumen

Conferencias sobre la vida cotidiana en la antigua Roma en la provincia de Castellón

Palabras clave

SEEC- Delegación Comunidad Valenciana, Sagunto, *Saguntina Domus Baebia*, conferencias, talleres didácticos, vida cotidiana.

El pasado 24 de octubre iniciamos un ciclo de conferencias sobre la vida cotidiana en la antigua Roma organizadas por la Sociedad Española de Estudios Clásicos de la Comunidad Valenciana (SEEC), todas ellas impartidas en diferentes localidades de la provincia de Castellón.



Saguntina, vol. 21 (2025)
ISSN: 1887-6331

Para la *Saguntina Domus Baebia* ha sido todo un honor poder compartir con el público en general temas tan cercanos a todos como son la educación, la infancia, la higiene y la cosmética y la vestimenta romanas.

Han sido unas jornadas muy gratificantes, no sólo por la acogida tan calurosa por parte de la Junta directiva de la SEEC, de los *collegae* de clásicas y del público participante, sino también por parte de las instituciones de las localidades castellonenses, en concreto, los ayuntamientos de Almassora, Nules, Borriana y Vila-Real que cedieron sus instalaciones más significativas para llevar a cabo estas charlas- taller.

El ciclo comenzó en Almassora, en la Casa de la Cultura, en la que, tras una presentación de las jornadas y una cálida bienvenida por parte de los organizadores, la *Domus Baebia* se adentró en el mundo de la educación romana. En el taller se trataron diferentes aspectos como la finalidad de la educación en la sociedad romana, los cambios educativos a lo largo de su historia, los niveles educativos, dónde aprendían y cómo eran sus escuelas, su jornada escolar, los festivos, los soportes de escritura, el papel del *magister*, los castigos y muchas más curiosidades, como las reformas educativas planteadas por Quintiliano, que, al leerlas, nos resultan muy próximas a las actuales.

Para explicar todos estos apartados tuvimos la amable colaboración del público que dieron vida a diferentes miembros de la familia Baebia como el *pater* y la *mater*, sus tres hijos, el *paedagogus* y los tres maestros de escuela (*ludus litterarius*, *grammaticus* y *rethoricus*)



Próximo a las Navidades, en concreto el 12 de diciembre, se realizó la segunda charla- taller dedicada a la Infancia en Roma. En esta ocasión, la *Domus Baebia* se trasladó al Museo de Historia de Nules, que nos brindó su magnífico espacio cultural para descubrir temas tan interesantes como la clasificación de las etapas de la vida según la edad, el embarazo, la llegada del bebé, el papel de la *obstetrix* y la *nutrix*, y los primeros cuidados del recién nacido hasta llegar al *dies lustricus*.

Siguiendo el planteamiento participativo de estas conferencias contamos con la gran ayuda de parte del público asistente que se convirtieron en una joven familia que recibe emocionada el nacimiento de su *pupus* (bebé) y nos narra sus primeros días de vida. Así conocimos el *pater*, la *mater*, la comadrona, la nodriza, unas esclavas y hasta la abuela del recién nacido y algunas divinidades protectoras *genii cucullati*.



Llegado el mes de febrero, en la Casa de la Cultura de Borriana, nos adentramos en el mundo de la higiene y la cosmética en la antigüedad para descubrir la importancia del aseo personal para la salud de la población y el cambio del concepto de belleza a lo largo de la historia.

En el taller comentamos los objetos utilizados para la limpieza corporal, muchos de ellos nos recuerdan a los empleados en la actualidad, hicimos un paseo virtual por las diferentes estancias de las termas, trabajamos cómo eran las letrinas romanas y un gran número de curiosidades sobre la cosmética, por ejemplo, cómo se lavaban y teñían el cabello, los ingredientes de las cremas, la depilación, los peinados y el maquillaje.

Para el desarrollo del taller fue imprescindible la animosa participación del público que nos ayudaron a dar vida a una familia romana que acude a las termas, que nos enseña cómo cuidan su higiene diaria y lo más divertido, lo encantadora que está la *matrona* romana tras ser maquillada por su *ornatrix*.



Cerraremos el ciclo de conferencias de la SEEC en Vila-Real, el próximo 3 de abril con una charla sobre la indumentaria romana, en el Gran Casino-Teatro Tagoba que servirá como acto de clausura.

En la conferencia- taller hablaremos de los materiales utilizados en la fabricación de los vestidos romanos, los tintes textiles, la diferenciación de las clases sociales según la indumentaria, etc.

Siguiendo en la línea que caracteriza la metodología de la *Domus Baebia*, pediremos la participación del público para recrear una familia romana: el *pater familias*, la *mater familias*,

sus hijos, sus esclavos, sus parientes, cada uno de ellos caracterizado con su correspondiente traje romano de senador, caballero, matrona, novia, sirviente, liberto, candidato, entre otros.



Confiamos en que la velada sea satisfactoria y que el público disfrute de la tarde con la charla- taller.

Queremos terminar nuestro artículo agradeciendo a la SEEC de la Comunidad Valenciana por pensar en la *Saguntina Domus Baebia* para este ciclo de conferencias, a los ayuntamientos de Almassora, Nules, Borriana y Vila-Real por su implicación y ayuda, a los *collegae* de clásicas por acompañarnos fielmente en cada charla y al público asistente por su cariño y participación en los talleres didácticos.

Gratias plurimas agimus!!